
鼓励公交进一步探索市场化运营
孙瑞亭

《城市公共交通条例》（以下简称
《条例》）将于今年 12 月 1 日起施行，这
是我国城市公共交通领域的第一部行
政法规。值得关注的是，《条例》提出，

“城市公共交通企业在保障公众基本出
行的前提下，可以开展定制化出行服务
业务。定制化出行服务业务可以实行
市场调节价。”显然，这将成为公交进一
步探索市场化运营的“定心丸”。

对公共交通投入不足是当前制约
行业可持续发展的一大因素，《条例》明
确，城市人民政府应当根据城市公共交
通实际和财政承受能力安排城市公共
交通发展所需经费，并纳入本级预算。
同时，鼓励引导金融机构加大融资支持
力度，鼓励和支持社会资本依法参与
城市公共交通基础设施建设运营。因
此，在城市公共交通发展经费纳入本
级预算后，能够使得资金投入拥有制

度性保障。
值得注意的是，关于公交票价，《条

例》指出，城市公共交通票价依法实行
政府定价或者政府指导价，并建立动态
调整机制。鼓励根据城市公共交通服
务质量、运输距离以及换乘方式等因
素，建立多层次、差别化的城市公共交
通票价体系。城市公共交通企业在保
障公众基本出行的前提下，可以开展定
制化出行服务业务。定制化出行服务
业务可以实行市场调节价，事实上，现
在一些城市开始通过涨价、实施差异性
票价来应对公交亏损。因此，明确定价
主体且将票价控制在合理范围，同时又
明确定价应当统筹运营成本、供求关
系、承受能力等因素，这是保障城市公
共交通可持续发展的必然要求。与此
同时，鼓励因地制宜开展“定制公交”服
务，则是一种积极的探索与尝试，这意

味着城市公共交通可以探索尝试更多
市场化运营，一方面是由企业自主定价
的定制化出行服务，一方面是鼓励和支
持社会资本依法依规参与城市公共交
通基础设施建设运营。

“定制公交”我们常听常接触，是公
益性出行服务的一种有效延伸，通过市
场化运营来进行个性化服务，从而满足
比如上学、通勤、就医、旅游、集市等专
线需求。社会资本参与则是将一些基
础设施建设、运营与服务等交给市场，
提升自身的“造血”功能，从而寻求更
大、更多样化的发展空间，比如广告宣
介、维修保养、智慧交通、婚车租赁等。
市场化运营的探索尝试取得成功后，还
能够反哺基础公交业务。正因为如此，
通过制度保障来促进城市公共交通多
样化经营、提升“造血”能力，是必须努
力探索尝试的重要方向。
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帮助老年人跳出“养生局”陷阱
近期，有记者调查发现，一些不法

分子瞄准老年人群体，捏造“专家”身
份，在短视频平台、私域直播中大肆宣
讲养生知识，诱导老年人加入网络群聊，
宣称所售保健品“功效强”能“防癌”，诱
导老年人花钱报课和购买保健品。

所谓的“健康课程”，其实就是让深
陷其中的老年人每天听课打卡做笔记完
成任务，而后再诱导老年人花成千上万
元购买保健品。所谓的“专家”不过是幌
子，他们通过夸大保健品的功效，甚至编
造虚假信息，来推销高价且质量低劣的

保健品，实质就是利用老年人对健康和
养生的需求进行欺诈。事实上，其所售
保健品或是“三无”药品。

尽管一些大型电商平台和直播平台
监管较严，但一些小型直播APP和私域
直播给消费者维权和监管带来了新挑
战。哪怕平台封禁对方账号，不法团伙
会迅速换个账号再次使出同样的招数。
帮助老年人跳出“养生局”陷阱，治理直
播间“坑老”乱象，亟须进一步建立健全
联合监管机制，对直播内容及销售环节、
灰色生产链条等进行全方位治理。

治理网络养生骗局，要把好源头第
一道关口。对于直播间那些无经验无资
质的“专家”、虚假宣传的主播及“三无”
保健品，平台方不能成为旁观者。对于
私域直播这种新形态直播方式，更不能
放任不管，成为监管真空区。平台方要
明确直播相关主体责任，审核、甄别、认
证、惩治，每个环节必不可少。同时，对
私域直播、小型直播APP可通过设置敏
感词、跳转外部链接风险提示、设置明确
举报窗口等方式，避免老年人上当受骗。

据人民网

02
2024年10月29日 星期二 责任编辑·张扬 编辑·张宜 版式·黄芳 校对·张盈盈 马骞

速论

银川晚报

壹度文化

螃蟹团

教育周刊

文旅宁夏

发行投诉：6010188

6021170

新闻投诉：6015303

广告热线：6031733

6036433

新闻热线：4012020

印刷：宁夏银报智能印刷科

技有限公司(地址：银川市宝

湖中路450号)

邮箱：wb96111@163.com

地址：银川市解放东路143号

邮编：750004

银川日报社主管主办

国内统一连续出版物号：

CN 64-0017

广告许可证号：

64010040002405

全年定价258元/份

加装电梯如何更好地推进
刘薇

兴庆区燕和园小区有件事干得漂
亮——媒体近日报道，一年多以来，该
小区已经加装35部电梯，其余还未加装
电梯的单元居民均签字同意加装。在其
他一些小区加装电梯因各种缘由频频受
阻之时，这个消息实在太振奋人心了。

老楼加装电梯，不仅是居民有需要，
也是老旧小区“逆生长”的有力推进。
住房城乡建设部今年发布《推动大规模
设备更新和消费品以旧换新行动方
案》，将住宅老旧电梯更新和加装列入
重点，就资金共担与筹措提出要求与建
议。燕和园小区位于大新镇，是个建成
近30年的居民小区，居民中老年人占比

72%以上，加装电梯的需求有，可牵扯到
费用的问题，大伙儿的意见并不统一。
但是最终大家都同意了，怎么做到的？
协商。借着小区治理“月月谈”，把这些
问题拿出来议，反复谈，电梯选什么型
号、怎么入户、费用如何分摊，全都由居
民协商决定。至于电梯加装对低楼层
的影响，社区领着施工方实地走访，通
过技术手段将影响降至最低。而对于
电梯施工安全，社区建立联席会议机
制，包括燃气、自来水、电力等单位，协
调解决施工中的管线问题。工作做到
位了、做细致了，居民自然乐意配合。
多好的事儿！在工作推进过程中，首先

要考虑的应是如何满足居民需求，进而
是如何做得更好。

事实上，各地近期推出了不少具体
举措，比如，西安发文，明确一个住宅单
元有一户业主提出加装意愿的，即可启
动意见征询工作，助力居民“一键回
家”；四川内江提出，申请电梯增设的业
主中有老年人、残疾人、失能人员的，应
予以优先照顾；武汉则是组建代办平
台，从采购安装到后期维护，加装电梯
可“一站式”代办……这些举措都在实
实在在地发现问题、解决问题。有了政
策上的顶层设计，干不干已经不是问
题，问题是怎么干！

发挥好“一证多址”综合带动效应
周志翔

10月24日，银川市审批服务管理局
联合银川市市场监督管理局等部门，为百
胜餐饮（西安）有限公司宁夏分公司（肯德
基）、北京必胜客比萨饼有限公司银川餐
厅等食品连锁经营企业总店及其连锁门
店核发改革后首张“一证多址”食品经营
许可证，开启了全市范围连锁食品经营企
业“一张许可证、多点经营”新模式。

有了“一证多址”，企业只需要申请一
个许可证，就能在所有登记的地址上开展
业务了。在过去，企业要是想在不同的地

方开展业务，得为每个地点都办理一张营
业执照或者许可证。这其中付出的时间、
人力和资金等都是成本。“一证多址”政策
的落地有着重要的价值，不仅降低了企业
运营成本、优化了营商环境、提升了审批
效能，还促进了企业的快速发展。

“一证多址”让连锁经营企业受益。
政策改革的目的是让企业经营更加高效
便捷，减少不必要的麻烦，这一点对于连
锁经营企业、电子商务、教育与培训等需
要在多个地点开设分店或分支机构的行

业来说，无疑是一个巨大的福音。
“一证多址”政策的实施，进一步提升

审批效率。企业办理营业执照或者许可
证，不用再跑多趟路、交很多材料，只需要
提交一份申请资料，就能搞定所有事情，
不仅节省了企业的时间和精力，也提高
了有关部门的审批效率。通过简化办事
流程、减少审批环节，有关部门可以为企
业提供更加便捷、高效的服务。这能够
进一步提高企业的满意度和获得感，更
好地激发经营主体的活力和创造力。


